

VISITE DE MONSIEUR LE MINISTRE DE L'INTÉRIEUR

BRUNO RETAILLEAU

Monsieur le Ministre d'État, Ministre de l'Intérieur,

Monsieur le Préfet du Cher,

Messieurs les parlementaires,

Monsieur le président du Conseil départemental,

Monsieur le Maire de Bourges,

Messieurs les présidents des associations des maires du Cher,

Madame la Directrice générale adjointe de la Police nationale,

Monsieur le Directeur académique

Mesdames, Messieurs,

Chers amis,

C'est avec un profond respect et une vive émotion que nous vous accueillons aujourd'hui, Monsieur le Ministre, au sein du Village Orphéopolis de Bourges.

Votre présence en ces lieux marque un geste de reconnaissance fort à l'égard de nos policiers et de leurs familles. Elle constitue également un signal extrêmement significatif pour notre institution.

En venant à notre rencontre, vous exprimez le soutien du ministère de l'Intérieur à la mission que nous accomplissons, jour après jour, au service de près de 3 000 orphelins de policiers.

Avec mes collègues policiers et les collaborateurs d'Orphéopolis, je tiens à vous dire notre gratitude et à formuler le vœu que les liens entre notre institution et votre ministère, notamment avec la DGPN et la DRHFS, soit toujours plus resserrés.

Car aujourd'hui plus que jamais, le "monde Policier" doit être soudé, solidaire, mobilisé, tant dans l'exercice quotidien de ses missions que dans l'accompagnement des plus fragiles.

Permettez-moi d'avoir, à cet instant, une pensée solennelle pour tous les policiers récemment disparus.

Nous pensons naturellement à Olivier, décédé en opération avec son unité de CRS Montagne il y a quelques semaines. Je pense aussi à tous les policiers, confrontés à une détresse trop souvent silencieuse, choisissent de mettre fin à leurs jours, laissant des familles dans un désarroi terrible.

À leurs proches, nous adressons notre soutien inconditionnel.

Depuis plus d'un siècle, Orphéopolis accompagne les familles de policiers et agents du Ministère de l'Intérieur endeuillées.

Cette mission historique s'est étoffée et diversifiée, mais elle demeure animée par les mêmes valeurs de solidarité, de fraternité et de fidélité au devoir.

Dès l'annonce du décès, nos onze policiers référents sociaux sont présents pour soutenir les familles. Cette première aide laisse place à un accompagnement durable : soutien moral, aides financières et matérielles, organisation de vacances et de temps de loisirs, accueil dans nos Villages ou dans nos logements étudiants.

À chaque étape, nous nous adaptons aux besoins spécifiques des enfants et de leurs familles, en leur offrant des solutions humaines et concrètes.

Bourges et Orphéopolis partagent une histoire commune. De 1929 à 2004, notre orphelinat était installé à Osmoy, à quelques kilomètres d'ici, et accueillait jusqu'à 250 jeunes. Aujourd'hui, comme un symbole, ce site abrite un EPIDE, véritable école de la seconde chance.

En 2002, notre institution a fait le choix d'une nouvelle orientation, en créant des structures à taille humaine et réparties sur le territoire national. Cette réforme s'est fondée sur un projet pédagogique individualisé et innovant.

C'est ainsi que sont nés nos Villages Orphéopolis d'Agde, de Nancy, et bien sûr de Bourges, que nous aurons la joie de célébrer à l'occasion de ses 20 ans en septembre prochain.

Ces dispositifs, uniques en France, sont organisés autour de quatre maisons, d'espaces communs de vie, d'infrastructures éducatives et sportives, ainsi que de logements permettant aux familles de venir rendre visite à leurs enfants dans un cadre propice à la sérénité.

Les enfants qui nous sont confiés sont le plus souvent des adolescents ou préadolescents. À cet âge charnière, l'absence d'un parent constitue une épreuve d'autant plus bouleversante qu'ils ont besoin de repères, d'autorité bienveillante, et de stabilité affective.

C'est précisément dans cette optique que nous avons conçu nos Villages Orphéopolis : au cœur des villes, à proximité des équipements éducatifs, culturels et sportifs. L'organisation en « maisons » permet de recréer un environnement familial, propice à la reconstruction et au développement personnel.

Notre objectif va au-delà du deuil : nous voulons préparer nos jeunes à l'autonomie, à leur avenir.

Comme vous avez pu le constater aujourd'hui, nous mettons tout en œuvre pour offrir à nos protégés un environnement sécurisant, stimulant, et profondément humain.

Parmi nos projets récents, je souhaite mettre en lumière le programme « Olympe ». Depuis six ans, ici à Bourges, une maison est dédiée aux jeunes qui souhaitent suivre la voie de leur parent disparu en se préparant aux concours de la Police nationale.

C'est une grande fierté pour nous tous de pouvoir accompagner ces vocations nées dans la douleur mais portées par une volonté forte de service public.

Et je suis heureux que Emma, Lauriane, Léa, Romane, David et Yanis soient aujourd'hui présents au Village et aient pu vous rencontrer.

Je pense aussi à Camille qui n'est pas parmi nous mais dont le papa fut assassiné lors de l'attentat à la Préfecture de Police en octobre 2019, et qui est maintenant commissaire de Police.

Pour ma part, je suis engagé depuis plus de trente ans au sein d'Orphéopolis. Je pourrais vous parler longuement de cette belle institution, de ceux et celles qui lui donnent vie, jour après jour, dans un engagement discret mais déterminé.

Orphéopolis, c'est un réseau de 650 policiers bénévoles, 40 000 adhérents, et 130 000 donateurs fidèles à notre cause. C'est une chaîne de solidarité qui se renouvelle sans cesse, unie par le souci de ne laisser aucun enfant seul face à l'épreuve.

Votre présence, Monsieur le Ministre, s'inscrit dans cette histoire collective. Elle constitue un jalon important pour notre institution et nous encourage à poursuivre, avec détermination.

Un très grand merci, Monsieur le ministre, pour votre exceptionnelle présence et votre soutien sincère.

Je vous remercie.